

Arquitectos Provinciales II: Fernando Guerrero Strachan

Fernando Guerrero Strachan nace en Málaga el 12 de mayo de 1826 en la calle Hoyo de Esparteros en el seno de una familia donde uno de sus más prestigiosos miembros también era arquitecto: su tío Eduardo Strachan Viana-Cárdenas.

Tras finalizar el bachillerato, ingresó en la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid a la temprana edad de 15 años, donde obtuvo el número uno de su promoción.

Destacar que fue alcalde de Málaga entre 1928 y 1930

Su tarea como arquitecto la desempeña durante las tres primeras décadas del XX, llegando a tener documentadas más de sesenta y dos obras, aunque algunos dicen que hizo más de 400.

En cuanto a su actividad profesional podemos distinguir los trabajos que realizó como arquitecto provincial, tanto en la capital como en la provincia y los que efectuó en el ejercicio libre de su profesión como encargos privados.

Uno de sus edificios más emblemáticos en la ciudad de Málaga es el Ayuntamiento. En 1911 se convocó el concurso para su edificación, concurso que fue ganado por Fernando Guerrero Strachan y Manuel Rivera Vera. Las obras se prolongaron por bastante tiempo, pues hasta 1919 no finalizaron

De estilo neobarroco destaca su abundante decoración en forma de atlantes y relieves. Es bastante significativo el frontón de la fachada principal, también son dignos de destacar en este edificio la escalera imperial, la planta noble con el Salón de Plenos y el Salón de los Espejos.

Entre sus obras más significativas también tenemos que citar la Iglesia del Sagrado Corazón, el Palacio de Miramar (en su momento Hotel Príncipe de Asturias), o el Hotel Caleta Palace.

Igualmente fue autor de numerosas viviendas de estilo neomudéjar edificadas en la zona este de Málaga como Saint Moritz o La Bouganvillea.

También diseño edificios industriales como la fábrica de A. Lapeira, el almacén Bernazzo Bertolli y Arturo o la central telefónica de Málaga.

Su vinculación laboral con la Diputación de Málaga comienza en 1909, concretamente el 4 de febrero, fecha en la que es nombrado arquitecto auxiliar, puesto que desempeña hasta noviembre de 1912, cuando fue nombrado arquitecto provincial por concurso.

Como dato anecdótico reseñar que en enero de 1926 presenta la dimisión del cargo alegando que debido a los numerosos encargos profesionales que estaba realizando en el desempeño privado de su profesión, temía no poder atender al cargo de arquitecto provincial como debía. No obstante “En vista de las manifestaciones “dispensadas por el Presidente de la Diputación retira el “citado oficio y quedando muy reconocido por sus bondades”.

En el libro registro del personal de la Diputación de Málaga, aparece el último asiento referentes a su persona el 3 de abril de 1930, donde figura “Por fallecimiento” (Sig. Es29067ADPM L 4857)

Dado su cargo de arquitecto provincial, tenemos custodiados en el Archivo General numerosos informes y proyectos sobre obras civiles que se desarrollan en la provincia y en Málaga capital que evidencian los trabajos que llevo a cabo en el ejercicio de su cargo, entre los que podemos destacar:

- Proyecto de obras de reparación de la plaza de toros, presupuesto, mediciones, planos, 31/09/1921. (Sig. Es29067ADPM LG 633:7)
- Proyecto de obras de reparación y reformas Plaza de Toros de Málaga 27/12/1923 (Sig. Es29067ADPM LG 633:7)
- Proyecto para obras de consolidación y reforma en la Plaza de Toros de Málaga 20/12/1923 (Sig. Es29067ADPM LG 674:21)
- Planos, memoria y presupuestos para la construcción de una nueva planta en el pabellón últimamente construido en la Casa Central de Expósitos de Málaga 3/12/1923 (Sig. Es29067ADPM LG 674:25)
- Construcción para depósito de cadáveres y cochera en la Casa de Misericordia; 08/05/1928 (Sig. Es29067ADPM LG 893:68; P5:24)
- Plano detalle Reloj para el Hospital Civil 28/08/1928; (Sig. Es29067ADPM P 5:1).
Este plano no está firmado, pero sí que tiene la leyenda “El arquitecto Provincial”, por lo que deducimos que sería Guerrero Strachan, aunque hay otro plano para tal fin de 1934 y que está firmado por Juan Jáuregui Briales lo que hace pensar que el proyectado por Guerrero no se llevo a cabo.
- Proyecto de prolongación del Pabellón de dementes, denominado Santa Rita en el Hospital civil.26/09/1927(Sig. Es29067ADPM LG 893:62)
- Presupuesto para la construcción de un pabellón con destino a matadero en el Hospital Civil, 6/3/1928. (Sig. Es29067ADPM LG 893:65)

- Sobre autorización que pide la Jefatura de Obras Públicas, para ocupar parte de terrenos que cerca el huerto de la Casa de Misericordia (Contiene Plano), 12/6/1912. (Sig. Es29067ADPM LG 360:65)
- Sobre valoración del solar del edificio de Santo Domingo (contiene planos) 28/11/1922 (Sig. Es29067ADPM LG 674:70)
- Obras realizadas en la Casa de Misericordia (pozo séptico) 30/6/1924(Sig. Es29067ADPM LG 674:58)

Existen tres planos que no aparecen ni con fecha ni firmados, pero que, no obstante, han sido datados a partir de la información que figura en los libros de actas de la Diputación donde dice que en fecha 30-X-1930 La Comisión Provincial aprobó el proyecto del arquitecto provincial Guerrero Strachan para construir un pabellón de dementes. Estos planos son:

- Proyecto de pabellón de dementes en el Hospital Provincial de Málaga. Plano alzado fachada. E 1: 100 (Sig. Es29067ADPM P 5:25)
- Planos de las fachadas del Pabellón de dementes para el Hospital Civil. Plano a lápiz (Sig. Es29067ADPM P 5:30)
- Plano de emplazamiento del manicomio del Hospital Civil. E 1: 500 (Sig. Es29067ADPM P 5:34)

Señalar que durante el tiempo que estuvo trabajando en la Diputación todas las obras menores y de reparación de edificios del patrimonio las firmaba él, como así lo acredita la numerosa documentación que custodiamos en el archivo, por ejemplo:

.- Remisión del arquitecto provincial de un presupuesto para la construcción de un pabellón con destino a matadero en el Hospital Civil, 6/3/1928. (Sig. Es29067ADPM LG 896:65)

.- Informe del arquitecto provincial sobre el estado del grupo motor bomba para elevación de aguas en el Hospital Civil, 2/6/1928. (Sig. Es29067ADPM LG 896:66)

.- Oficio del arquitecto provincial remitiendo cuentas de obras para la instalación de los rayos X en el Hospital Civil, 21/3 /1929.” (Sig. Es29067ADPM LG 896:67)

Quizás sea en estas “obras” en las que se basan los que dicen que hizo más de 400 obras.